

IRAQ NORTE Y KURDISTÁN

Especial fin de año

VIAJE EN GRUPO – 11 DÍAS

●● ¿Por qué proponemos Kurdistan?

Para los viajeros que buscan explorar países desconocidos y que no tienen miedo a recorrer los caminos menos transitados, presentamos el Kurdistan Iraquí. Un destino que ya iniciamos en 2013 pero que quedó interrumpido en 2014-2017 por la creación y posterior desaparición del Estado Islámico. El Kurdistan Iraquí es hoy una región autónoma de Irak, más conocida como la región Autónoma del Kurdistan, que goza de una autonomía política que la convierte de facto en un país con realidades muy distintas al resto de Irak. Quienes visiten el Kurdistan encontrarán una tierra de acogida y coexistencia, donde una rica variedad de creencias y etnias conviven pacíficamente.

[Mapa de la ruta](#)

DÍA	ITINERARIO	COMIDAS	ALOJAMIENTO
27 diciembre	Barcelona o Madrid → Bagdad		
28 diciembre	Bagdad	D	Hotel
29 diciembre	Bagdad 🚗 Asur 🚗 Hatra 🚗 Mosul	D	Hotel
30 diciembre	Mosul 🚗 Dohuk	D	Hotel
31 diciembre	Dohuk	D	Hotel
1 enero	Dohuk 🚗 Amedia 🚗 Barzani 🚗 Shanidar 🚗 Suleymaniah	D	Hotel
2 enero	Suleymaniah	D	Hotel
3 enero	Suleymaniah 🚗 Qazqapan 🚗 Koja Sanjaq 🚗 Erbil	D	Hotel
4 enero	Erbil	D	Hotel
5 enero	Erbil	D	Hotel day use
6 enero	Erbil → Barcelona o Madrid		

D: Desayuno A: Almuerzo C: Cena

27 diciembre | BARCELONA o MADRID → BAGDAD

Salida en vuelo a Bagdad, via Estambul. Noche en ruta.

28 diciembre | BAGDAD

Llegada temprano a Bagdad y traslado al hotel, donde nos espera el desayuno. Visita de Bagdad, Capital del país que con sus casi 9 millones de habitantes constituye la segunda ciudad más poblada del mundo árabe después de El Cairo. Ubicada a ambas orillas del río Tigris, y de orígenes pre-babilónicos fue refundada en el S.VIII por el califa abasí Al Mansur que la convirtió en la capital del imperio islámico abasí. Temprano por la mañana visitamos el bazar tradicional (o bazar Daniel). Visitas del Monumento de los Mártires de la guerra con Irán o alternativamente el monumento de la victoria. Hoy visitaremos (exterior) e intentaremos acceder a la mezquita de Shahrawardi (S.XII), fundador de una orden sufí del mismo nombre. En esta misma mezquita yacen los restos del último califa abasí Al Mu'tasim. Iglesia de Al Najat o de la Salvación perteneciente a los cristianos caldeos de Oriente. Este lugar sufrió un atentado en 2010 y se convirtió en el símbolo de la lucha de las minorías por permanecer en el país ante las guerras sectarias. Al atardecer es buen momento para recorrer el Puente de Shuhada sobre el Tigris y la zona de Mutanabi, donde pasean los bagdadíes en busca de libros, un café o te en un shaikhane tradicional, etc. Finalmente tendremos la opción de visitar, a las afueras de la capital, el recinto sagrado chií duodecimano de Al Khadhmain donde se encuentran los mausoleos de del séptimo y noveno imames duodecimanos. Alojamiento en el [Bloom Hotel](#) o similar.

29 diciembre | BAGDAD 🚗 ASUR 🚗 HATRA 🚗 MOSUL

Desayuno. Hoy visitamos dos de los seis lugares declarados Patrimonio de la Humanidad por la UNESCO en Irak. El recorrido continua por el mundo antiguo con la visita al sitio arqueológico de Ashur junto río Tigris, la primera capital del Imperio Asirio que, con el centro en Mesopotamia, llegó a dominar el Levante y partes de Anatolia extendiéndose desde Egipto hasta Elam. Accediendo por una de sus antiguas puertas accedemos a los restos de una vía procesional, los restos de templos de los Ishtar, Nabu, Sin y Shamash.

Destacaron en el pasado los templos de Anu y Adad que contuvieron pequeños zigurats en su recinto. Pero ante todo hoy destaca el Palacio Antiguo (S.XVIII a.C), la Tumbas Reales de los reyes asirios y el Gran Zigurat de Ashur desde lo alto del cual podremos tener una panorámica circular de todo el valle del Éufrates.

La última visita del día es Hatra, ciudad de Shamash, el dios sol. Fundada en época seleúcida y situada en la ruta caravanera que comunicaba oriente con occidente evoluciono como centro comercial, religioso y multicultural. Su situación en la estepa entre los imperios parto y romano y su función de ciudad de unión le hizo beneficiarse de cierta autonomía. Floreció especialmente en época de dominio persa S. I y II d.C. para ser sometida finalmente por la dinastía sasánida (S.III). Dentro de sus más de 6 km de muralla se encontraba la ciudad y en su centro el témenos con los templos principales. Con influencias greco-romanas y sasánidas se erigieron templos dedicados a la deidad solar Shamash así como a otros dioses de origen griego, arameo, persa, sumerio, nabateo, etc. A pesar de la presencia del Estado Islámico y ciertos daños causados la visita del lugar sigue siendo un regalo de los dioses. Traslado a Mosul y alojamiento en el [Baron Hotel](#) o similar.

30 diciembre | MOSUL 🚗 DOHUK

Desayuno. La ciudad de Mosul fue declarada capital del Estado Islámico en 2014 desde la Gran Mezquita An-Nuri. Hasta que fueron derrotados por una coalición de fuerzas locales e internacionales, dinamitaron todos los mausoleos y lugares de culto, así como el museo y restos asirios que encontraron. Visita del destruido centro histórico de Mosul. Para eliminar al Estado Islámico se bombardeó el barrio antiguo destruyendo gran parte de los edificios centenarios que formaban una de las ciudades más ricas y orgullosas de su pasado que quedaban en Oriente Medio. Visitaremos el exterior de la Mezquita An-Nuri con su minarete en reconstrucción, pasearemos por calles destruidas y terminaremos en el mercado donde ha vuelto la vida comercial que corre por las venas de Mosul.

Nínive fue la última gran capital asiria antes de su caída en manos de medos y babilonios (612 a.C). Sus dimensiones con sus casi 11 km de murallas y 15 puertas protegidas por leones y toros alados la hacían parecer inexpugnable durante los casi 100 años de capitalidad. El acceso a Nínive está hoy en día restringido. Visitaremos las murallas asirias y alguna de sus puertas. Si se nos permite podremos acceder al interior del "tell" y disfrutar de una explicación y de una vista general del yacimiento (templos de Ishtar y Nabu, palacios de Senacherib y Assurbanipal). La tumba de Jonas o Nabi Younes es otro de los lugares destruidos en 2014-17 pero ya está siendo reconstruido. En su interior se encontró el palacio del rey Asarhadon). Si el tiempo y las autoridades lo permiten visitaremos el monasterio de Mar Behnam y Mar Sarah (S. IV), el más importante del nestorianismo o iglesia de Oriente en Iraq. Fue quemado durante la guerra sectaria y ya ha sido restaurado.

Salida desde la capital en dirección norte para visita del Templo de Lalish, principal centro de culto de la comunidad yadizi, adoradores del Malak Taws, el angel caído o portador de la luz. Son mayoritariamente kurdos y religiosamente asociados con el zoroastrismo y los demás monoteísmos. El Yazidismo, una de las religiones sincréticas más desconocidas de Oriente, tiene en este paraje idílico y pacífico rodeado de vegetación y de agua su lugar más sagrado de peregrinación. Para conocer sus antiguas tradiciones hay que entrar descalzo y seguir sus rituales. Visita de la tumba del gran reformista yazidi Sheikh Adi Ibn Musafir y del templo principal. Cerca de Lalish visitamos en Khinnis las inscripciones, relieves y esculturas dedicadas por el Rey asirio Senaquerib al dios Asur con ocasión de la construcción de canales y presas con las que se hizo llegar el agua del río Gomal a 80 km de distancia hasta las capitales de Khorsabad y Ninive (algunos relieves están muy deteriorados por el tiempo y el agua). Alojamiento en Dohuk en el [Hotel DDK](#) o similar.

31 diciembre | DOHUK

Desayuno y dejamos Mosul hacia una región donde el cristianismo oriental tuvo su epicentro. Visita del monasterio más antiguo de Irak, dedicado a Mar Mattai (San Mateo) en 363 d.C., último reducto del cristianismo subido a una ladera del Monte Maqlob con vistas panorámicas sobre la llanura mesopotámica de Mosul. En sus 17 siglos de historia ha sufrido varios cierres, asaltos y saqueos e incluso vivió asediado por Estado islámico, pero ha conseguido sobrevivir a pesar de todo. En dirección al norte pasaremos por el valle de Gaugamela, paraje natural donde Alejandro Magno derroto definitivamente al Imperio Aqueménida en su camino imparabla hacia Babilonia y Persepolis. Posteriormente en la zona montañosa de Al Qosh visitaremos el monasterio de Rabban Hormizd (S.VII d.C.) que fue sede de un patriarcado de la iglesia de Oriente hasta que paso a pertenecer a la iglesia caldea católica. Muy cerca, en la misma población, se encuentra la tumba del profeta judío Nahum y de su hermana en lo que fue una sinagoga con importancia histórica para los judíos iraquíes. Traslado y noche en DOHUK.

1 enero | DOHUK 🚗 AMEDIA 🚗 BARZANI 🚗 CUEVA SHAHIDAR 🚗 SULEYMANIAH

Desayuno y salida en dirección este. Visita de Amedia, una antigua y pintoresca población de origen paleo asirio y medo con 4 milenios de historia. Situada entre los ríos Khabur y Gran Zab, y provista de agua por una fuente termal, fue construida en lo alto de un cráter en forma oval formando una ciudadela natural. La población ofrece varios puntos de interés como el gran minarete de 30 metros alzado por el Sultán Hussein Wali con ornamentaciones de arabescos, o las dos antiguas puertas medievales del periodo Bahdinan (S. XII d.C.), así como restos de origen persa y asirio, además de ruinas de una iglesia, una sinagoga (S.III d.C.) o un templo zoroastriano, ya que el lugar fue un centro donde convivían diferentes grupos religiosos. Leyendas locales atribuyen a esta localidad el origen de los 3 reyes magos del mito cristiano. Salida hacia Barzan, población originaria de la tribu Barzan que hoy controla la región. En el mausoleo dedicado a los 8000 kurdos muertos en la lucha contra el régimen anterior yace enterrado el líder histórico de la nación kurda, Mullah Mostafa Barzani y su primogénito Edris. Es un lugar de culto visitado por cientos de miles de personas anualmente.

Para llegar a este lugar bordearemos algunos de los parajes más inaccesibles y hermosos de la geografía kurda. Visita de la Cueva de Shanidar, donde en la década de 1950, se encontraron 10 esqueletos neandertales. El hallazgo marcó un hito, ya que por primera vez se encontraron neandertales con rituales funerarios que incluían flores y ungüentos medicinales. Visita del Cañón Gali Alí Beg, un amplio y espectacular cañón de 12 km de ancho con impresionantes márgenes y pintorescas aldeas en sus cimas en la región conocida como Hamilton Road. Esta ruta, construida por el ingeniero inglés AM Hamilton hace un siglo con la idea de unir el norte de Irak e Irán a través del principal paso natural, fue objeto de la oposición de las tribus locales y de múltiples enfrentamientos por su valor estratégico. Salida en dirección a Suleymaniah, la mayor ciudad del Kurdistan, en un trayecto de 3 horas. La población destaca por su carácter comercial y por el gran mercado cubierto y sus muchos restaurantes populares donde probar las especialidades locales. Alojamiento en el [Hotel Copthorne Baranan](#) o similar.

2 enero | SULEYMANIAH

Desayuno. Suleymaniah, una ciudad que ha experimentado un gran crecimiento en la última década. Visita del Museo de Suleymaniah, la mayor colección arqueológica de la región kurda y la segunda mejor del país. Visita del Museo Amna Suraka (Seguridad Roja), cuartel de la seguridad del Partido Baath. En el exterior aún hay una muestra de vehículos militares del régimen anterior. En la entrada se encuentra una exposición con miles de espejos que representan los 185.000 iraquíes desaparecidos. Hay varias secciones que rememoran las atrocidades y torturas cometidas por el régimen anterior contra los activistas opositores al régimen; las campañas bélicas de Anfal, el éxodo de 1.991, y una nueva sección dedicada a la lucha contra Estado Islámico. Visitamos el Monumento de los Mártires y el Cementerio de Halabja, población tristemente famosa por ser el lugar donde el 16 de marzo de 1.988 se utilizó armamento químico contra la población civil. En total 24 aldeas kurdas fueron atacadas, matando a 5000 personas, dejando enfermas a unas 10.000 más y destruyendo Halabja, la mayor aldea de la zona, casi por completo. Un museo muestra fotos que documentan la tragedia para mantenerla en la memoria nacional. Si el tiempo lo permite se puede ver una vista panorámica de Suleymaniah y los Montes Zagros desde el Monte Goizha. La región montañosa alrededor de Suleymaniah es uno de los lugares más hermosos y paradisíacos que se pueden imaginar en Oriente Medio, especialmente en primavera. En Suleymaniah podemos visitar la Teteria Sha'ab, la más tradicional, antes de perdernos por su animado centro. Alojamiento.

3 enero | SULEYMANIAH 🚗 QAZQAPAN 🚗 KOIA SANJAQ 🚗 ERBIL

Desayuno y tiempo para pasear por los famosos y populares mercados de Suleymaniah o para realizar alguna visita pendiente. Jarmo, parada en este increíble paraje natural rodeado de montículos, ríos y antiguos cursos fluviales que dio lugar a uno de los primeros yacimientos proto-neolíticos de la historia. Este "tell" o colina histórica que se remonta al VIII milenio a.C. apenas tiene restos visibles, pero reveló a los arqueólogos la importancia de esta región en el desarrollo de las primeras comunidades de cultivadores ganaderos que desembocara en la revolución neolítica. Qazqaban se encuentra a 50 km al oeste de Suleymaniah junto al río Razan. El monumento funerario, de época asiria y meda (S.VII a. C), es uno de los mejor conservados del mundo antiguo y escenifica la alianza de caldeos, medos y lidios frente al poder de Asiria. Proseguimos hacia el Lago Dukan, formado por la presa del mismo nombre y rodeado de hermosas vistas naturales. Esta presa estuvo inutilizada durante años por el régimen anterior para evitar su uso por la región kurda. Posibilidad de dar una vuelta en barca por el lago. Los viernes se puede hacer alguna parada junto a algún parque o junto a fértiles valles donde se reúnen para comer y bailar las familias kurdas que hoy disfrutan de una estabilidad envidiable en la región. En dirección norte llegamos a Koia Sanjaq, una ciudad rodeada de zonas montañosas. La historia atribuye a esta ciudad una larga tradición, ya desde la época asiria, como centro de conocimiento. En época islámica, las mezquitas y madrasas sirvieron como centros de expansión de las artes y la ciencia, dando lugar a múltiples eruditos, poetas y artistas. Traslado y noche en Erbil. Llegada y traslado al hotel. Alojamiento en el [Hotel Erbil View](#) o similar

4 enero | ERBIL

Desayuno. Día completo dedicado a la visita de la capital, Erbil, deslumbrante capital de la región kurda. El epicentro de esta histórica ciudad es su famosa ciudadela, promontorio habitado desde tiempos remotos, rivalizando con Alepo y Damasco con ser la ciudad más antigua todavía habitada. Su famoso templo de Ishtar en época asiria, o el hecho de ser refugio de Darío III tras su huida de Gaugamela, son algunos de los muchos hitos que marcan su historia. Como Patrimonio de la Humanidad hoy se beneficia de un proyecto rehabilitación de la UNESCO. La ciudadela contuvo el asentamiento durante milenios, pero en época medieval, y especialmente a finales del periodo otomano, la ciudad inicio su crecimiento extramuros. Construida sobre una colina que domina el resto de la ciudad de forma imponente, como lo ha hecho el antiguo asentamiento allí descubierto durante los últimos 8.000 años. En su interior, las casas antiguas se dividen entre barrios y las callejuelas aún mantienen sus formas originales formando una rica colección de arquitectura tradicional. En su interior se puede visitar el hammam y las casas tradicionales de la burguesía y la aristocracia, así como el museo del textil tradicional. Visita del Museo Arqueológico o de la Civilización, una pequeña muestra de la riqueza del país desde el paleolítico al mundo islámico pasando por las épocas sumeria, acadia, asiria, persa y selúcida. Parada para visitar el minarete Choli (22 m), también llamado Al-Mudahafari, en honor a la época en que fue construido (S. XII d. C). La base fue realizada en ladrillo importado de Egipto. Debido al deterioro del tiempo la parte principal de la mezquita ha desaparecido, quedando solo este minarete inclinado como testimonio de la mayor mezquita de Erbil en el pasado. En el mismo parque encontraremos una estatua de Ibn Al Mustawfi (1169 – 1239), el más conocido historiador de la región. También puede visitarse la mezquita de Khalil Hayat.

Exploraremos el Bazaar Al Qaysari donde no solo encontramos todo tipo de alimentos típicos y dulces, o vestimentas tradicionales, si no también joyería, oro y plata, alfombras, y antigüedades, todo amenizado con cafés y tenerías tradicionales. Más tarde podremos acercarnos al barrio cristiano de Ainkawa, de mayoría caldea, donde abundan las licorerías y restaurantes de buen nivel. Visitaremos la histórica iglesia de Sant Jorge, así como el Museo Siriaco de Tradiciones. Regresamos a la plaza de la ciudadela y el mercado para despedirnos del país. Alojamiento.

5 enero | ERBIL

Desayuno. Día libre. Disponibilidad del hotel hasta la hora del traslado al aeropuerto por la noche.

6 enero | ERBIL → BARCELONA o MADRID

Salida de madrugada en el vuelo de regreso, via Estambul. Llegada y fin de los servicios.

●● PRECIO POR PERSONA 2024

SERVICIOS DE TIERRA

Mínimo 2 personas: 1.555€

Suplemento individual: 295€

Suplemento 4-5 personas: 180€ (guía local en inglés)

Revisión de precios: El precio del viaje podrá modificarse por variaciones del precio del transporte derivado del coste del combustible, de las tasas e impuestos incluidos en el contrato y recargos turísticos de aterrizaje y de embarque o desembarque en puertos y aeropuertos, así como por variación en el tipo de cambio aplicado en octubre 2024. En ningún caso, se revisará al alza durante los 20 días anteriores a la fecha de salida del viaje.

●● SERVICIOS INCLUIDOS / NO INCLUIDOS

INCLUYE

- Traslados aeropuerto-hotel-aeropuerto.
- Transporte privado en autocar con aire acondicionado con conductor.
- 9 noches en hoteles según itinerario con desayuno.
- Entradas.
- Guía oficial iraquí.
- Guía acompañante general de habla hispana experto a partir de 6 personas.
- Seguro de asistencia en viaje y cancelación 1.000€ (gratuito)

NO INCLUYE

- **Vuelos y tasas:** (Cupos de la compañía TURKISH AIRLINES). Salidas Barcelona o Madrid: 1.065€ (tasas incluidas calculadas en octubre/24). La opción de otra compañía o tipo de tarifa comporta una variación del precio.
- Visado (80€)
- Almuerzos y cenas (coste aproximado 150€)
- Propinas
- Cualquier otro servicio no especificado.

●● SALIDA 2024

Diciembre 27

●● GRUPO MÍNIMO / MÁXIMO

La realización del presente viaje requiere la participación de un mínimo de 4 personas y máximo 18. De no llegarse a este mínimo, la agencia tiene derecho a anular el viaje a más tardar hasta 20 días naturales antes del inicio del viaje.

●● PÓLIZAS OPCIONALES DE GASTOS DE ANULACIÓN, MUERTE O INVALIDEZ Y AMPLIACIÓN DE COBERTURAS

Debido a que tanto las compañías aéreas como los prestatarios de los servicios tienen condiciones de anulación muy estrictas, Altair Viajes pone a vuestra disposición seguros especiales de gastos de anulación para que podáis cubrir las cantidades que consideréis según vuestros intereses. Quedan excluidas las actividades físico-deportivas en el medio natural y deportes de aventura. [Consultar suplemento y detalle de las coberturas en cada caso.](#)

●● CANCELACIONES

El viajero puede renunciar al contrato en cualquier momento antes del inicio del viaje, teniendo que abonar una penalización que equivaldrá al precio del viaje combinado menos el ahorro de costes y los ingresos de la utilización alternativa de los servicios de viaje.

●● PERSONAS CON MOVILIDAD REDUCIDA (PMR)

Persona cuya movilidad para participar en el viaje se encuentra reducida por motivos de discapacidad física, sensorial o locomotriz, permanente o temporal; discapacidad o deficiencia intelectual, o cualquier otra causa de discapacidad, o por la edad, y cuya situación requiera una atención adecuada y la adaptación a sus necesidades particulares del servicio puesto a disposición del resto de participantes. Si alguno de los interesados en hacer un viaje a medida es PMR deberá informarnos para poder consultar si el viaje a medida puede ser o no diseñado para cubrir sus necesidades.

●● RESERVAS Y FORMAS DE PAGO

Para formalizar la reserva se abonará un depósito mínimo del 40% del precio total del viaje. Este porcentaje podrá variar en función de las condiciones de los distintos proveedores. El resto se liquidará como muy tarde 10 días antes de la fecha de salida. Se aceptan como métodos de pago: transferencia bancaria, cheque nominativo o tarjeta (exceptuando Amex y Dinners). Para pagos en efectivo consultar condiciones legales.

●● INFORMACIÓN PRÁCTICA

VISADO

Para realizar los trámites de autorización del visado en Iraq se necesita la copia del pasaporte original escaneada en el momento de realizar la petición. El visado se hace y se paga a la llegada: 80€.



SALUD

Recomendamos consultar la web del [Servicio de Atención al Viajero Internacional](#).

Con la colaboración del Servicio de [Salud Internacional del Hospital Clínic de Barcelona](#).

CARACTERÍSTICAS DEL VIAJE

El viaje que proponemos empieza en Bagdad para dirigirse via Asur y Hatra a Mosul. Recorre las cuatro provincias de la geografía kurda y sus principales ciudades, Dohuk, Erbil, Suleymaniya y Halabja, con hermosos e inesperados paisajes: montañas con cimas nevadas, fértiles valles, cascadas y ríos de aguas heladas en la región de Barzan o el profundo Cañón de Gali Ali Beg. Nos sumergiremos en la historia más remota que nos lleva desde el yacimiento neolítico de Jarmo a la pintoresca población meda de Amedia, la Ciudadela de orígenes neolíticos de Erbil, los monasterios del primer cristianismo en la región de Al Qosh, o las obras hidráulicas de época asiria. No dejaremos de ver los museos con muestras de las primeras civilizaciones: sumeria, acadia, babilonia, asiria, hatra, etc.

Entenderemos la época contemporánea y la actualidad visitando lugares como el museo de la Guerra Química en Halabja o el cuartel del Partido Baath de Suleymaniah, explicando las últimas décadas de la movida historia regional, así como interactuando con la población, conociendo las tradiciones locales, la cultura kurda, árabe y asiria, su reciente historia y sus ambiciones de futuro.

Después de muchos años de guerra y violencia, la República de Iraq abre las puertas al turismo. Pese a la inestabilidad política, económica y social, se pueden conocer de primera mano lugares míticos de la historia pasada y presente.

Los desplazamientos se hacen en turismo, van o autocar, según el número final de pasajeros. El estándar de los vehículos no son los mismos que en Europa. Los hoteles son de categoría 3 o 4*, pero no equivalen a las categorías europeas.

DIVISA La moneda nacional es el dinar iraquí (IQD), consultad el cambio en [XE converter](#).

CLIMA

El clima es continental. En verano la temperatura en el centro del país oscila entre los 30 °C y los 45 °C y el clima es muy seco. En invierno hace bastante frío, especialmente en el norte del país. La mejor época para viajar es primavera y otoño.

SEGURIDAD Sobre cuestiones de seguridad, recomendamos consultar la página web del [Ministerio de Asuntos Exteriores](#).

●● PARA SABER MÁS DE IRAQ Y KURDISTÁN

Utiliza el amplio fondo bibliográfico de la Librería Altair. Hemos recopilado un conjunto de guías, mapas y libros sobre [Iraq](#) y [Kurdistán](#) que pueden consultar con la finalidad de sumergirte en el territorio a través de la literatura.

●● **CONDICIONES GENERALES** Las condiciones generales se encuentran en nuestra [web](#).